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Начался праздник гранди-
озно – с впечатляющего 

фильма о достижениях АПК 
региона. Рекордные цифры, 
масштабные проекты, ре-
зультаты работы программ, 
направленных на развитие 
сельских территорий. И за 
всеми большими и малыми 
победами – люди, сельские 
труженики, вкладывающие 
в работу на земле все свои 
знания, опыт, энергию и душу. 
Именно они по традиции удо-
стоены самой замечательной 
награды праздника – сер-
тификата на приобретение 
легкового автомобиля «Лада 
Гранта». В нынешнем году 
эту достойную награду за 
свой труд получили двад-
цать человек. В их числе – 
оператор машинного доения 
компании «ЭкоНиваАгро» 
Надежда Золина, оператор 
животноводческого комплек-
са по доращиванию крупного 
рогатого скота ПК «Лискин-
ский» Татьяна Голубниченко, 
оператор по искусственному 
осеменению ООО «Нива» 
(Калачеевский район) Ма-
рина Гайдина, тракторист-
машинист сельхозпредприя-
тия «АгротехГарант Задонье» 
(Рамонский район) Василий 
Долбилов и другие.

– Проработала в животно-
водстве 30 лет, – поделилась 
с нами Марина Гайдина. – 
За эти годы многое изме-
нилось. Сегодня содержим 
более одной тысячи голов 
крупного рогатого скота. На-
дои составляют около шести 
тонн молока в год от одной 
коровы. У нас замечательный 
трудолюбивый коллектив, мо-
лодой и энергичный директор 
Александр Кугутов, который 

вкладывает средства в рекон-
струкцию ферм.

– И у нас тоже очень друж-
ный и сплочённый коллектив, 
– вступает в разговор началь-
ник машинно-тракторного 
парка АО «Путь Ленина» 
(Аннинский район) Сергей 
Куз нецов. – Нашим правилом 
стало своевременное выпол-
нение всех агротехнических 
операций в поле, а для это-
го нужно, чтобы состояние 
тракторов и машин было 
безупречным. У нас сохра-
нено и успешно развивается 
животноводство, и механиза-
торы обслуживают фермы все 
365 дней в году. Самое главное 
в деле – уважение. К технике, 
водителям и механизаторам. К 
нашему общему делу, в кото-
ром сегодня много молодёжи.

– Из нашего района на 
главный праздник аграриев 
приехало более 20 человек, 
– рассказал журналистам 
«Коммуны» глава Бобров-
ского района Анатолий Бал-
беков. – И у всех хорошее 
настроение. Хлеба в этом 
году собрали почти по 45 
центнеров с гектара, по 85 
центнеров дала кукуруза на 
зерно, хорошими уродились 
подсолнечник, сахарная свек-
ла. С уверенным плюсом идёт 
район и по животноводству. 
Совсем скоро, в декабре, запу-
скаем ещё один современный 
комплекс по производству 
молока и три свиноводческих 
комплекса. Самое главное 
– позитивные результаты в 
агропромышленной сфере 
оказывают положительное 
влияние на развитие сельских 
территорий. А это – новые 
дороги и ФАПы, детские сады 
и спортивные площадки, а 
также комфортное жильё для 
тех, кто трудится на полях и 
фермах. 

Всех аграриев региона с 
профессиональным праздни-
ком поздравил губернатор Во-
ронежской области Александр 
Гусев. Он подчеркнул, что 
АПК Воронежской области 
– не только один из наиболее 
производительных и пере-
довых в стране, но с каждым 
годом улучшает свои пока-
затели, увеличивает темпы 
развития.

– Сейчас регион – на тре-
тьем месте по молоку, а по 
мясу входит в пятерку луч-
ших в стране. Важно отметить 
не только количественные, но 
качественные показатели, 
ведь воронежское молоко, 
мясо, яблоки и многие другие 
продукты – это уже бренд 
региона, – подчеркнул Алек-
сандр Гусев. – У нас есть все 
основания считать, что это 
далеко не предел. Сегодня 
строятся новые крупные 
животноводческие комплек-
сы, ведется целенаправлен-

ная работа по повышению 
урожайности культур, уве-
личивают свои мощности 
перерабатывающие пред-
приятия, успешно развива-
ется садоводство, расширяет 
охват земель современная 
мелиорация. Перед нами 
открыты перспективы роста 
таких направлений, как ор-
ганическое земледелие, глу-
бокая переработка, вполне по 
силам расширять экспортный 
рынок. Хочу заверить, что 
в судьбе аграрного сектора 
государство будет принимать 
самое действенное участие.

Глава региона также доба-
вил, что Воронежская область 
уже сейчас входит в число ли-
деров по объему господдерж-
ки сельского хозяйства – в 
2018 году в качестве субсидий 
аграриям поступило около 
10,5 миллиарда рублей. При 
этом ключевые федеральные 
и региональные проекты при-
званы обеспечивать не только 

увеличение сельхозпроизвод-
ства, но и улучшение условий 
жизни на селе.

Достойным подведением 
итогов большой работы ста-
ли награды. Почётное зва-
ние «Заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ» 
присвоено генеральному ди-
ректору сельхозпредприятия 
«Агротранс» (Кантемиров-
ский район) Юрию Кривенде. 
Звания «Почетный работник 
агропромышленного ком-
плекса России» удостоен 
директор предприятия «Хле-
венская Нива» (Бобровский 
район) Сергей Межов. 

Свои поздравления сель-
ским труженикам адресовали 
председатель Воронежской 
областной Думы Владимир 
Нетёсов, протоиерей, настоя-
тель Воскресенского храма 
Василий Володько. А завер-
шился праздник концертом 
знаменитого Кубанского ка-
зачьего хора.

Мероприятие, приуроченное 
ко Всемирному дню недоно-
шенных детей, прошло  
15 ноября в Воронежском  
перинатальном центре.

алексей петров

«День белых лепестков» – так 
называют в России день недоношен-
ных детей, подчеркивая их особую 
хрупкость – отмечают в областном 
перинатальном центре уже седьмой 
год. В этот день главными гостями 
праздника здесь становятся дети, 
которым помогли родиться и вы-
жить специалисты Центра.

Одним из организаторов празд-
ника выступила главный внеш-
татный неонатолог региона, пред-
седатель Комитета Воронежской 
областной Думы по труду и соци-

альной защите населения Людмила 
Ипполитова.

Для своих бывших пациентов 
сотрудники Перинатального центра 
приготовили конкурсы, сладкий 
стол и сувениры.

За восемь лет в Воронежском 
перинатальном центре родилось 
около 50 тысяч детей. И среди них 
ежегодно бывает около 300 малы-
шей с массой тела менее двух кило-
граммов. Рекордсменом среди таких 
новорожденных был мальчик весом 
около 700 граммов. 

– Для нас самое главное – это 
чтобы ребенок не просто выжил и 
вырос, а чтобы у него было как можно 
меньше различных осложнений, – 
подчеркнула Людмила Ипполитова. 
– Рождение ребенка – это счастье, но 
в некоторых случаях, когда малыш 
слишком торопится появиться на 

свет, это может обернуться настоящей 
трагедией. Наша задача не только 
спасать, выхаживать таких детей, но 
и оказывать помощь и поддержку их 
родителям. Именно для этого семь лет 
назад в Воронежском перинатальном 
центре мы впервые организовали 
День белых лепестков. Кстати, сегод-
ня этот праздник отмечают во всех 
перинатальных центрах России.

Почетными грамотами были от-
мечены заведующие отделениями, 
врачи, акушеры и младший медпер-
сонал Воронежского перинатально-
го центра. Особую благодарность 
главный внештатный неонатолог 
региона, председатель Комитета 
областной Думы по труду и соци-
альной защите населения Людмила 
Ипполитова выразила тем сотруд-
никам, которые, помимо своих 
профессиональных обязанностей, 
на добровольных началах ведут 
образовательную работу в Школе 
родителей недоношенных детей. 
Школа открылась здесь год назад 
при поддержке Людмилы Ипполи-
товой в помощь родителям, а также 
бабушкам и дедушкам, в семьях 
которых растет ребенок-торопыжка. 
Кроме того, в сети Интернет на сайте 
«Торопыжки36.рф» родители могут 
обмениваться информацией и по-
лучать рекомендации от сотрудни-
ков Воронежского перинатального 
центра в режиме online.

В настоящее время в Воронеж-
ской области в рамках региональной 
программы развития здравоохране-
ния действует подпрограмма «Охра-
на здоровья матери и ребенка», 
направленная в том числе на раз-
витие и модернизацию медицинской 
помощи беременным женщинам и 
новорожденным детям. По словам 
председателя Воронежской об-
ластной Думы Владимира Нетёсова, 
финансирование подпрограммы 
ежегодно увеличивается.

– В 2019 году на эти цели из бюд-
жета выделено 524,5 млн рублей. В 
будущем году проектом бюджета 
предусмотрено увеличение бюджет-
ных ассигнований по данной строке 
расходов. Прогнозируется, что на 
мероприятия в рамках подпро-
граммы «Охрана здоровья матери 
и ребенка» будет направлено более 
600 млн рублей, – отметил Влади-
мир Нетёсов.

Время ноВостей

Социально важные объекты
Строительство хирургического корпуса онкодиспансера 
начнётся в феврале 2020 года.

Об этом в пятницу, 15 ноября, сообщили в пресс-центре пра-
вительства Воронежской области. На строительной площадке 
проводятся подготовительные работы. В начале следующего 
года пройдут конкурсные процедуры, после чего сразу же нач-
нётся возведение здания, рассчитанного на 340 коек. Предусмо-
трено 14 операционных, 28 реанимационных коек. С работами 
в департаменте здравоохранения планируют уложиться в два с 
половиной года и ввести объект в эксплуатацию уже во второй 
половине 2022 года. Кроме того, в 2020 году в Воронеже нач-
нётся строительство детского онкогематологического корпуса 
воронежской областной детской больницы №1. 

Намерение инвестора поддержано
В планах липецкой компании построить завод по производству 
хлеба в Воронежской области.

АО «Лимак» готово инвестировать до одного миллиарда 
рублей в создание производства на территории Воронежской 
области. Об этом заявил председатель совета директоров липец-
кой компании Владимир Никитенко на встрече с губернатором 
Александром Гусевым. Реализация этого проекта позволит 
создать около 150 новых рабочих мест. Губернатор поддержал 
намерение инвестора прийти в регион. 

Прирастаем ФАПами
Воронежская область – в числе лидеров по обновлению 
фельдшерско-акушерских пунктов.

Как сообщает пресс-центр области, диплом и кубок вру-
чен делегации от Воронежской области на I Всероссийской 
научно-практической конференции «Развитие системы ока-
зания первичной медико-санитарной помощи» за достиже-
ния в строительстве новых и замене старых фельдшерских, 
фельдшерско-акушерских пунктов и врачебных амбулаторий. 
Научно-практическая конференция прошла в Москве. Воро-
нежская область стала одной из первых в стране, выполнивших 
данное мероприятие в полном объёме – до конца года в регионе 
заработают восемь новых модульных ФАПов.

Новую структуру возглавил воронежец
Начальник управления делами и государственной службы 
Федеральной службы по надзору в сфере природопользования 
Тимур Ахунянов представил губернатору руководителя 
– главного государственного инспектора РФ в области 
охраны окружающей среды Центрально-Чернозёмного 
межрегионального управления Федеральной службы по надзору 
в сфере природопользования. Об этом сообщила пресс-служба 
правительства.

Как известно, на этот пост министр природных ресурсов 
и экологии 22 октября назначил Алексея Карякина, который 
возглавлял департамент природных ресурсов и экологии Во-
ронежской области с 2012 года. Новая структура объединит пять 
областей – Воронежскую, Белгородскую, Курскую, Липецкую 
и Тамбовскую. Центрально-Черноземный Росприроднадзор 
будет базироваться в Воронеже.

Помогают маломобильным
В Новохопёрском районе широко используется  
новая форма социальной работы.

В августе в районном управлении соцзащиты появилась 
медико-социальная бригада. На новом автомобиле «Газель 
Next», оборудованном электроподъемником для инвалидной 
коляски, маломобильные жители сельской местности старше 
65 лет получили возможность добраться до медучреждений 
и обратно домой. За несколько месяцев такими услугами вос-
пользовались 59 человек. Соцслужба района работает в тесном 
контакте с Новохоперской районной больницей.

Отряд готов спасать людей
В регионе проведён смотр готовности водного аварийно-
спасательного отряда к выполнению задач по спасанию людей 
на водных объектах в зимний период.

В подразделениях, дислоцирующихся в Воронеже, Борисо-
глебске, Лисках и Павловске, проверили наличие и исправность 
служебного автотранспорта, аварийно-спасательного оборудо-
вания и снаряжения. Смотр показал готовность сил и средств к 
должному реагированию на возможные чрезвычайные ситуации 
на водных объектах в зимний период.

Сообщения подготовили  Тамара Гашимова,  
валерий Казанов, анатолий ХруСТалёв.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области облачно с про-
яснениями, местами слабые осадки; местами 
туман, гололёд; ветер восточный, 3-8  м/сек; 
температура -1…+4.

20 ноября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер восточный, 8-13  
 м/сек; температура ночью -3…+2, днём 
-1…+4.

21 ноября по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер восточный,  
8-13  м/сек; температура ночью -5…-10,  
днём 0…-5.

василий ЧерНоуСов

На одной из его площадок 
прошла выставка «Сергей 
Есенин в Воронеже». В экспо-
зицию вошло около 50 работ 
членов Российской академии 
художеств, представителей 
творческих Союзов художни-
ков на тему жизни и творчества 
замечательного русского поэта. 
Постоянная экспозиция вы-
ставки находится в воронеж-
ском музее Сергея Есенина. 
На форуме работала выставка-
презентация Russian kids case, 
знакомившая с лучшими об-
разцами перформативного 
искусства для детей: здесь 

была представлена экспозиция 
Международного театрального 
фестиваля МАРШАК. 

На форуме состоялась це-
ремония вручения наград за 
лидирующие позиции в рей-
тинге информационной актив-
ности культурной жизни субъ-
ектов Российской Федерации 
по итогам первого полугодия 
2019 года. Дипломом Мин-
культа отмечена первый заме-
ститель руководителя област-
ного департамента культуры 
Мария Мазур. Воронежская 
область заняла первое место 
в рейтинге группы регионов 
с населением более двух мил-
лионов человек. 

Показали культурные 
достижения 
Делегация Воронежской области приняла  
участие в VIII Санкт-Петербургском  
международном культурном форуме. 

Воронежцы представили на форуме фестиваль МАРШАК.

Цветы – Людмиле Ипполитовой, одному из организаторов праздника.
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Всё дело  
за рынком 
сбыта 
Новый тепличный 
комплекс по выращи-
ванию шампиньонов  
и производству компо-
ста ООО «Воронежский 
шампиньон» открылся 
в Новоусманском му-
ниципальном районе.

валентин петров

Как сообщает пресс-
центр регионального прави-
тельства, комплекс состоит 
из двух производственных 
площадок. На одной идёт 
подготовка компоста (ис-
кусственно приготовлен-
ной питательной среды для 
дальнейшего выращивания 
грибов), на другой уже не-
посредственно выращивают 
шампиньоны. Производство 
запущено, и выход на пол-
ную мощность планируется 
до конца этого года. 

По словам руководителя 
ООО «Воронежский шам-
пиньон» Игоря Зубкова, 
предприятие будет произ-
водить ежегодно 36 тысяч 
тонн компоста и 12 тысяч 
тонн шампиньонов. Объёма 
грибов, согласно планам, 
должно хватить не только на 
внутренний региональный 
рынок, но и на экспорт во 
все регионы Центрального 
федерального округа. Заяв-
ленный объём инвестиций 
в проект – около 2,5 млрд 
рублей. 

Новое  производство 
осмотрел губернатор Алек-
сандр Гусев. Ему показали 
основные этапы подготовки 
компоста и камеру, в которой 
выращивают шампиньоны. 
Компост производится на 
основе соломы, в которую 
добавляют органические и 
неорганические элементы и 
оставляют при определен-
ной температуре и режиме 
циркулирования воздуха. 
Затем получившийся суб-
страт заражают мицелием 
(грибницей), по истечении 
необходимого срока пере-
возят на соседний участок 
и помещают в специальные 
камеры, где на компосте уже 
растут шампиньоны. В по-
мещениях поддерживается 
специальный климатиче-
ский режим, в частности, 
обязательным условием 
является постоянный при-
ток свежего воздуха и под-
держание определенного 
уровня кислорода. С одной 
«поставки» субстрата с ми-
целием можно получить три 
«волны» урожая, в среднем 
по 32-35 килограммов гри-
бов с квадратного метра 
субстрата. 

– Здесь хорошая культура 
производства, все грамотно 
организовано. Региональ-
ный рынок точно должен 
быть обеспечен продукцией, 
12 тысяч тонн в год – со-
лидный объём. А если будет 
спрос на продукцию, будет 
рынок сбыта, думаю, руко-
водство предприятия решит 
вопрос с расширением, – 
оценил увиденное глава 
региона.

Александр Гусев подчер-
кнул, что открытие пред-
приятия имеет особое зна-
чение для Новоусманского 
района. Сегодня в ООО 
«Воронежский шампиньон» 
уже работают 115 человек, в 
основном местные жители, 
а всего в рамках проекта 
будет создано 250 рабочих 
мест. 

– Это очень важно и с 
точки зрения налоговых по-
ступлений, и с точки зрения 
самочувствия жителей райо-
на: есть работа – есть зарпла-
та. К слову, на этой неделе 
мы получили статистику, 
и за последние три года на 
территории Воронежской 
области создано почти 30 
тысяч новых рабочих мест. 
Это седьмой результат в Рос-
сии, в то время как большая 
часть регионов теряет рабо-
чие места. И мы прирастаем 
в том числе благодаря таким 
предприятиям, – сказал 
губернатор.

экономИкА

апк | В Верхнемамонском 
районе подвели итоги 
сельскохозяйственного года  
и наградили передовиков 
Валовой сбор зерна составил 
свыше 139 тысяч тонн при 
урожайности 33 центнера с 
гектара. Мяса крупного рогатого 
скота получили 90 тонн при плане 
76 тонн, молока при плане 16,5 
тысячи тонн надоили 22 тысячи. 

тамара гаШимова

— В этом году все сельхозпредприятия 
и КФХ района получили хороший уро-
жай, — отметил глава Верхнемамонского 
района Николай Быков. — Труженики 
полей и ферм справились с поставленны-
ми задачами, не всегда благоприятными 
погодными условиями и другими труд-
ностями. Среди лучших предприятий 
– ООО «Рассвет», подразделение «СХП 
Новомарковское» в Мамоновке, ООО 
«Хлебороб», ООО «Журавушка», ООО 
«МТС-Агро», крестьянско-фермерские 
хозяйства Василия Кабанова, Василия 
Путенко и Сергея Кортунова. 

Благодарственные письма от губерна-
тора Воронежской области на районном 
Дне работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности 
вручили бригадиру «Экополя» Юрию 
Трунову, механизатору «Надежды» Сергею 
Почечуеву и электрику Верхнемамонского 
ХПП Сергею Золотухину. Благодарность 
губернатора получили начальник произ-
водства Верхнемамонского молокозавода 
Елена Мирошниченко и механизатор КФХ 
Багринцева Роман Жигульский. Почётной 
грамотой правительства Воронежской 
области наградили Светлану Курдюкову, 
главного бухгалтера «Новомарковского».

В перспективных планах развития 
района – создание новых производств, 
развитие имеющихся, появление новых 
рабочих мест. 

С задачами  
справились

Подарить надежду  
белым лепесткам
Социум | Людмила Ипполитова:  
«Наша задача не только спасать детей,  
но и оказывать помощь их родителям»
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Обернулась песней борозда
репортаж | Вчера работники агропромышленного комплекса Воронежской области  

отметили свой профессиональный праздник
На торжественное собрание, которое прошло 
в Воронеже, приехали главы администраций 
муниципальных районов, руководители и сотрудники 
сельхозпредприятий области, представители 
компаний – партнёров села.
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Губернатор Александр Гусев: «Хочу заверить, что в судьбе аграрного сектора государство 
будет принимать самое действенное участие».



В Воронежской 
областной Думе 
состоялось «нулевое» 
чтение бюджета области 
на трёхлетний период. 
14 ноября в ходе 
заседания Комитетов 
экономического и 
социального блоков 
Воронежской областной 
Думы парламентарии 
рассмотрели проект 
закона «Об областном 
бюджете на 2020 год  
и плановый период  
2021-го и 2022 годов». 

Алексей Петров

В заседании принял участие 
председатель областной 

Думы Владимир Нетёсов, 
председатели и члены Комите
тов регионального парламен
та, представители контроли
рующих органов, эксперты. С 
докладами выступили, а также 
ответили на вопросы депутат
ского корпуса руководители 
департаментов правительства 
области.

Председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов от
метил, что документ поступил 
в региональный парламент 
в установленный законода
тельством срок, и уже активно 
обсуждается депутатским 
корпусом в тесном взаимо
действии с представителями 
исполнительных органов вла
сти региона, муниципальных 
образований, экспертным со
обществом. Особое внимание 
председатель облдумы уделил 
принципам рассмотрения 
главного финансового доку
мента региона.

– Главное, что формирова
ние статей бюджета с каждым 
годом происходит во все более 
открытой обстановке, в кон
структивном ключе, с учетом 
мнения жителей региона. 
Проект бюджета на ближай
шие три года сохраняет свою 
социальную направленность, 
но в то же время предусматри
вает значительные средства 
на развитие и принимает во 
внимание участие региона в 
приоритетных национальных 
проектах, – подчеркнул Вла
димир Нетёсов.

Общий объем доходов об
ластного бюджета на 2020 год 
с учетом федеральных средств 
пока запланирован в сумме 
110 млрд. 670 млн. рублей. 
Исходя из этого объема и с 
учетом показателей долговой 
устойчивости, определены 
максимальные расходные 
возможности – 113 млрд. 561 
млн. рублей. Дефицит в раз
мере 2 млрд. 890 млн. рублей 
является условным и имеет 
гарантированные источники 
финансирования. 

Наиболее весомыми доход
ными источниками остаются 
налог на прибыль организаций 
и налог на доходы физических 
лиц, которые составляют поч
ти 62 процента в собственных 
доходах, или около 54 млрд. 
рублей. Всего налоговые и 
неналоговые доходы област
ного бюджета планируются на 
уровне 87,3 млрд. рублей.

Приоритетом при состав
лении бюджета, как и 

прежде, остается выплата 
заработной платы, поскольку 
это основная государственная 
функция, подчеркнул по ито

гам рассмотрения главного 
финансового документа ре
гиона председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов.

– В 2020 году повышение 
зарплат бюджетникам будет 
продолжено. Дополнительные 
расходы областной казны на 
оплату труда, связанные с 
выполнением принятых на 
федеральном уровне решений, 
составят более 3,1 млрд. руб
лей. Это на 1,6 млрд. рублей 
(более чем в два раза) выше 
аналогичных расходов 2019 
года, – рассказал Владимир 
Нетёсов.

Расходы бюджета на 98 
процентов сформированы по 

программноцелевому прин
ципу в рамках 25 государ
ственных программ области. 
По ряду социальных направ
лений они вырастут очень 
существенно, подчеркнул 
председатель областной Думы 
Владимир Нетёсов.

Так, общие расходы кон
солидированного бюджета на 
здравоохранение2020 соста
вят почти 45 млрд. 580 млн. 
рублей, что на 4 млрд. 264 
млн. рублей (10,3 процента) 
больше уровня 2019 года. 

Консолидированные расхо
ды бюджета в сфере образова
ния в 2020 году оцениваются 
в 34 млрд. 329 млн. рублей с 

ростом к уровню 2019 года на 
2 млрд. 375 млн. рублей, или 
7,4 процента. 

Расходы региональной каз
ны на физкультуру и спорт в 
следующем году составят 957 
млн. рублей, что на 164 млн. 
рублей, или 20,7 процента, 
выше уровня 2019 года.

В ходе обсуждения параме
тров бюджета на ближайшие 
три года депутаты областной 
Думы задали представителям 
регионального правительства 
ряд вопросов, волнующих 
избирателей на территории 
их округов, и высказали по
желания, которые касались 
социального обеспечения, 

программы капитального ре
монта объектов социального 
назначения в сфере здравоох
ранения, культуры, образова
ния и соцзащиты.

Также парламентариев ин
тересовала возможность 

привлечения дополнитель
ных федеральных средств на 
развитие сельского хозяйства, 
в том числе мелиорацию зе
мель. Депутаты напомнили о 
задаче сохранения и привле
чения молодежи на селе. По 
их мнению, необходимо вести 
работу уже со школьника
ми, для чего можно разрабо
тать программу специальных 
грантов, предусмотреть сред
ства на создание аграрных 
классов в школах и сохранить 
компенсацию затрат на целе
вое обучение студентов по 
аграрным специальностям. 
Также обсуждался вопрос о 
возможности предоставле
ния многодетным семьям, 
претендующим на получение 
земельного участка, денежной 
компенсации взамен зем
ли, что решило бы вопрос 
уменьшения очереди семей, 
стоящих на учете.

Депутаты в целом одобри
ли проект закона.

– 25 ноября проекты за
конов будут еще раз рас
смотрены на заседаниях про
фильных комитетов с учетом 
поступивших замечаний и 
предложений. 3 декабря зако
нопроекты будут рассмотре
ны на пленарном заседании 
областной Думы в первом 
чтении, а 17 декабря – во вто
ром чтении, – рассказал пред
седатель областной Думы 
Владимир Нетёсов.

контакты
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Вырастут зарплаты и расходы  
на здравоохранение и образование
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13 ноября председатель 
областной Думы посетил 
воронежскую городскую 
поликлинику №3 и 
ознакомился с ходом 
реализации мероприятий 
по совершенствованию 
оказания медицинской 
помощи и проведения 
диспансеризации населения.

Алексей егоров

В 2019 году приняты новые пра
вила прохождения медицинских 

профилактических осмотров. Граж
дане в возрасте от 18 до 39 лет будут 
раз в год проходить профосмотр (раз 
в три года – диспансеризацию), а с 40 
лет – ежегодно диспансеризацию. К 
тому же сама программа диспансери
зации была качественно расширена. 
Например, в нее включен скрининг 
семи наиболее распространенных 
онкологических заболеваний.

Председатель областной Думы на 
примере поликлиники №3 посмо
трел, как проходит диспансеризация 
населения в Воронежской области. 
Владимир Нетёсов ознакомился с 
работой callцентра, регистратуры, 
отделений поликлиники, а также по
общался с медицинским персоналом 
и пациентами.

Заведующая поликлиникой №3 
Юлия Попова сообщила председа
телю областной Думы Владимиру 
Нетёсову, что медучреждение об
служивает 63 143 воронежца и рас
считана на 524 посещения в смену. В 
структуру подразделения входят два 
отделения общеврачебной практики, 
отделение медицинской профилак
тики, отделение первичной специ
ализированной помощи, отделение 
инструментальнодиагностических 
методов исследования, физиоте
рапевтическое отделение. Также 
функционирует дневной стационар 
на 45 койкомест.

– Работаем с каждым пациентом 
индивидуально, – рассказала пред
седателю областной Думы Влади
миру Нетёсову заведующая поли
клиникой Юлия Попова. – Звонки, 
смсрассылка и даже персональное 
приглашение на диспансеризацию 
сделали свое дело. В 2019 году про
верить здоровье к врачам пришло 
почти вдвое больше работающего 
населения, чем в предыдущий год.

– Задача всей медицины, особенно 
той, которая работает на амбулаторно
поликлиническом этапе, – это профи
лактика. Как известно, предупредить 
заболевание намного проще, чем 
лечить, – говорит Юлия Попова. – 

Мы проанализировали и выяснили, 
что сейчас не работают объявления 
в лифтах или у подъездов, работает 
только индивидуальный подход к 
каждому жителю города. Мы об
званиваем пациентов и приглашаем 
каждого на обследование. Охват 
диспансеризацией должен быть 100 
процентов в каждой поликлинике. Ре
зультаты дают о себе знать. За этот год 
в ходе диспансеризации у нас было 
выявлено более 1,5 тысячи человек 
с теми или иными заболеваниями на 
ранней стадии, которые поддаются 
эффективному лечению.

Всего на 2019 год в план дис
пансеризации по Воронежской 

области включено 663433 человека, 
за девять месяцев осмотр прошли 
471390 человек, из них на второй этап 
для дополнительного обследования и 
уточнения диагноза заболевания на
правлено 127886 человек (27 процен
тов). Впервые взято на диспансерный 
учет 37800 человек.

Чтобы увеличить охват населения 
профилактическими медицинскими 
осмотрами и диспансеризацией, 
в Воронежской области работают 
мобильные медицинские бригады 
по оказанию первичной медико
санитарной помощи населению 
в сельских населенных пунктах. 
Всего сформировано 50 мобильных 
медицинских бригад, с помощью 
которых за девять месяцев этого года 
проведена диспансеризация 7548 
граждан. В пяти районах области осу
ществляют свою работу мобильные 
фельдшерскоакушерские пункты, 

выезды на которых осуществляются 
в населенные пункты с численностью 
жителей менее 100 человек несколь
ко раз в месяц.

Владимир Нетёсов отметил, что 
необходимо активно информировать 
жителей региона о важности прохож
дения диспансеризации и профилак
тических медицинских осмотров.

– Важно, чтобы воронежцы как 
можно дольше оставались здо
ровыми и активными, сохраняли 
мотивацию к ведению здорового 
образа жизни. В этом году приняты 
новые нормативные документы по 
порядку проведения профосмотров 
и диспансеризации. Граждане в 
возрасте от 18 до 39 лет будут раз в 
год проходить профосмотр и раз в 
три года – диспансеризацию, а с 40 
лет – ежегодную диспансеризацию. 
Напомню, что для прохождения 
диспансеризации граждане имеют 
право на освобождение от работы 
на один рабочий день, – подчеркнул 
Владимир Нетёсов. – Кроме того, с 
этого года качественно расширена 
программа диспансеризации, напри
мер, в нее включен скрининг семи 
наиболее распространенных онко

логических заболеваний. А с 2020 
года в программе диспансеризации 
акцент будет сделан на здоровье 
старшего поколения – включаются 
дополнительные меры скрининга 
для людей старше 65 лет.

Жительница Воронежа Татьяна 
рассказала, что взяла осво

бождение от работы на один день 
для прохождения диспансеризации. 
Но по факту на врачебный осмотр и 
процедуры в поликлинике №3 ушло 
менее двух часов. Данное медучреж
дение – один из участников проекта 

«Бережливая поликлиника». Здесь 
реорганизовано отделение медицин
ской профилактики по принципу 
разделения потоков «больных» и 
«здоровых» посетителей, создана 
«регистратура здорового пациента», 
организована работа процедур
ных кабинетов по принципу «вход
выход», организован «диспансерный 
день» для проведения диспансерного 
осмотра пациентов, состоящих под 
диспансерным наблюдением. 

Заведующая поликлиникой Юлия 
Попова сообщила, что в прошлом 
году также была капитально отре
монтирована детская поликлиника 
№8, входящая в структуру БУЗ ВО 
«ВГП №3». После ремонта здесь 
созданы зоны рекреации для повы
шения комфортности ожидания, 
в холлах установлены инфоматы, 
информационные мониторы, введено 
зонирование внутреннего простран
ства. С целью сокращения сроков 
проведения профилактических осмо
тров детей введен «единый талон», по 
которому проводится комплексный 
осмотр, включая лабораторные и 
функциональные исследования.

Владимир Нетёсов подчеркнул 
значимость проводимых преобра
зований и отметил, что такая работа 
должна быть продолжена.

– При ремонте поликлиник надо 
сразу принимать во внимание кри
терии «бережливого производства», 
чтобы люди не тратили время в 
очередях и своевременно получали 
необходимую помощь, – сказал он. – 
До 2024 года планируется перевести 
на новые стандарты все медицинские 
организации Воронежской области, 
оказывающие первичную медико
санитарную помощь.

Ключ к здоровью – особый подход 
к каждому пациенту
общество | Владимир Нетёсов: «Важно, чтобы воронежцы своевременно получали необходимую медицинскую помощь»

Владимир Нетёсов: «Проект бюджета на ближайшие три года сохраняет свою социальную 
направленность, но в то же время предусматривает значительные средства на развитие и 

принимает во внимание участие региона в приоритетных национальных проектах».

власть | Владимир Нетёсов: «Формирование статей бюджета с каждым годом происходит всё более открыто и конструктивно»

На примере поликлиники №3 
Владимир Нетёсов ознакомился с 

работой call-центра, регистратуры, 
отделений поликлиники, и увидел, как 
проходит диспансеризация населения 

в Воронежской области.
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Славянский мир 
объединяется
В столице Черноземья прошёл  
Первый саммит Российско-
Балканской народной дипломатии. 
Площадкой форума стал Воронежский 
государственный университет 
В саммите приняли участие десятки гостей  
из разных регионов России и стран Балканского 
полуострова. Тематика – многогранна, начиная 
от вопросов культурного, экономического, 
духовного, научного сотрудничества  
и заканчивая вопросами безопасности. 

ольга СеМЁНовА 

Приветственный адрес от губернатора Воронежской 
области Александра Гусева участникам форума за

читал руководитель Управления региональной политики 
Александр Холод. 

Глава Воронежской области, в частности, подчеркнул 
преимущества такой формы коммуникации, как на
родная дипломатия. Эта форма избавлена от регламен
тирующих ограничений, способствует товарищеским 
отношениям и искренности диалога, развитию эконо
мики и гуманитарному сближению сторон. «Несмотря 
на то, что Воронежская область не соседствует со стра
нами Балканского полуострова, нас многое связывает, 
в первую очередь – общие славянские корни, близость 
языков и культур, исторические события», – говорится 
в приветствии губернатора. Александр Гусев выразил 
надежду, что решения, выработанные на саммите, будут 
во благо народов. 

– В российскобалканском сотрудничестве каждый 
может найти свои параллели. Верующие люди скажут, 
что это наши православные братья; филологислависты 
вспомнят создателей славянской письменности братьев 
Кирилла и Мефодия; историки назовут массу событий, 
которые говорят о древних корнях дружбы России и 
балканских стран, – сказал Александр Холод, отметив, 
что в наших отношениях нет тёмных страниц. 

По мнению депутата Государственной Думы РФ 
Алексея Журавлёва, к сожалению, одна тёмная страница 
в российскобалканских отношениях всё же была. 

– К ней относятся дни, когда войска НАТО бомбили 
Югославию, а давний союзник Сербии – Россия – не 
пришла ей на помощь. К счастью, времена изменились. 
Россия снова сильна, и только она может сделать так, 
чтобы был мир на Балканах, – считает депутат. 

Заместитель председателя Воронежской областной 
Думы Сергей Рудаков, подчеркнул важность развития 
народной дипломатии. 

– Нам сегодня нужна дружба и согласие не только 
внутри России, но и в Восточной Европе, и во всем мире, 
– сказал Сергей Рудаков. 

О некоторых интересных фактах истории, свидетель
ствующих о вековых традициях дружбы балканских 
стран как с Россией в целом, так и с воронежской землёй 
в частности, напомнил главный референт губернатора 
Воронежской области Александр Тимашов. 

– Первыми из балканцев на нашей земле появились 
сербы. Выходец из Черногории, морской офицер Матвей 
Змаевич по поручению Петра I руководил в Воронеже 
строительством военных кораблей, а позже стал одним 
из прославленных российских адмиралов. Известный 
литератор Николай Станкевич, также имевший сербские 
корни, творил на воронежской земле. Учёныйславист, 
один из первых ректоров ВГУ Георгий Чурис и мно
гие другие славные сына балканских народов жили и 
работали в воронежском крае, – отметил Александр 
Тимашов. 

Второй родиной стали Россия и Воронеж и для 
председателя Координационного совета «Российско
Балканского Центра народной дипломатии» Любомира 
Радиновича. Его выступление на саммите было особенно 
эмоциональным. 

– В 1999 году, когда началась агрессия НАТО против 
Югославии, я уже два с половиной года жил в Воронеже. 
И могу заверить всех, что не знаю ни одного русского 
человека, в сердце, которого осколки бомб, падавших 
на Белград, не оставили бы свой след, – сказал Любомир 
Радинович. Назвав столицу Черноземья культурной сто
лицей восточного славянства, он подчеркнул, что все эти 
годы Воронеж высоко нёс знамя российскобалканской 
дружбы. 

О том, как укреплять и развивать эти отношения, стро
ить совместное будущее, выступающие говорили в 

ходе пленарного заседания. Необычный взгляд на воз
рождение славянской цивилизации в видеовыступлении 
высказал президент Академии геополитических проблем 
доктор исторических наук, профессор кафедры между
народной журналистики МГИМО, генералполковник 
Леонид Ивашов. По его мнению, только объединившись, 
православие и ислам смогут противостоять современным 
угрозам с Запада. 

С докладом «Ислам и Балканы в контексте внешне
политических интересов России» выступил министр 
Чеченской Республики по национальной политике, 
внешним связям, печати и информации Джамбулат 
Умаров. Он рассказал о негативном опыте Чечни, на 
территории которой в 90х пытались создать Халифат 
– некий прообраз сегодняшней ИГИЛ, запрещенной в 
России. И лишь избавившись от зарубежных эмиссаров 
из 53 стран, которые в тот период наводнили Северный 
Кавказ, Чечня в дружбе с Россией смогла достичь тех 
успехов, которые имеет сейчас. По мнению Джамбулата 
Умарова, нечто подобное пытаются сделать сегодня и 
на Балканах, насаждая чуждую живущим там народам 
разновидность ислама, никакого отношения к истинной 
вере не имеющего. 

Министр Чеченской Республики по национальной по
литике, внешним связям, печати и информации передал 
участникам саммита приветственный адрес Президента 
Чечни Рамзана Кадырова. 

На саммите также выступили Горан Петрониевич 
– адвокат первого президента Сербии в Гаагском 

трибунале, Живадий Йованович – министр иностранных 
дел Югославии с 1998го по 2000 годы, Елена Гуськова 
– доктор исторических наук, руководитель Центра по 
изучению современного балканского кризиса Инсти
тута славяноведения РАН, академик Академии наук и 
сенатор Республики Сербской, Игорь Суровцев – про
фессор, почётный гражданин Воронежа, Змаго Елинчич 
– лидер Словенской национальной партии, член Пар
ламента Словении, Альбена Илиева Накова-Манолова 
– заместитель директора Института исследований 
общества и знаний Болгарской Академии наук, и другие 
учёные и политические деятели России и балканских 
стран. Все выступавшие сходились во мнение, что от 
мира на Балканах напрямую зависит стабильность на 
всей планете. 
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Постсоветская жизнь похожа на 
капризную даму: так непред-

сказуемо тасует она колоду своих 
симпатий. Показательный пример: 
если ещё недавно всё, что хоть слег-
ка отдавало «коммунистическим 
душком», безжалостно выбрасы-
валось на свалку, то сегодня рядом 
с иконами нового времени модно 
стало вешать в красном углу под-
ретушированное фото ясноглазого 
паренька с комсомольским значком 
на груди – как оказалось, нашего не 
столь уж дальнего родственника. Вам 
кажется, что я иронизирую? Что вы, 
полноте! Я радуюсь. Почаще бы в де-
лах державных брал слово «товарищ 
здравый смысл».

Есть обнадёживающие подвижки 
и в понурой нашей литературной 
действительности. И одна из них 
– межрегиональное совещание мо-
лодых литераторов, значительное 
как по уровню представленных к 
обсуждению рукописей, так и по 
географии участников. А среди учре-
дителей – и Союз писателей России, 
являющийся прямым наследником 
могучего Союза советских писателей, 
и региональная власть в лице област-
ного департамента культуры. 

Что же их объединило? «Объеди-
нительным» стало уже само назва-
ние творческого форума – «Школа 
Андрея Платонова. К 120-летию 
со дня рождения писателя». От-
радно, что имя нашего земляка, 
революционного романтика и «по-
перечного» советского писателя, 
стало не яблоком раздора, а весомым 
аргументом в пользу возрождения 
доброй традиции, берущей начало 
именно в Стране Советов. Традиция 
эта – взращивание литературной 
смены. Во времена моей молодости 
это было не просто фигурой речи, 
а делом – настоящим, важным, 
даже судьбоносным. Знаю об этом 
не понаслышке. По рекомендации 
зонального совещания молодых пи-
сателей Центрального Черноземья 
и Юга России (Липецк, 1986 год) 
у меня, мало кому известного поэта 
из сельской глубинки, случились 
первые московские публикации, а 
вскоре там же, в столице, и книжка 
первая вышла.

И вот, как в сказке, прошло ровно 
тридцать лет и три года. И я вновь 
на большом литературном форуме, 
только теперь уже в качестве настав-
ника или, как теперь принято гово-
рить, эксперта. В семинаре, которым 
мне довелось руководить совместно 
с гостьей из Саратова, главным ре-
дактором журнала «Волга-21 век» 
Елизаветой Мартыновой (Данило-
вой) и воронежской поэтессой Зоей 
Колесниковой, сошлись за «круглым 
столом» одиннадцать молодых лите-
раторов из Калининграда и Брянска, 
Тюмени и Липецка, обеих «больших» 
столиц и столицы Центрального 
Черноземья. Два дня семинар то 
бурлил в обсуждениях-дискуссиях, 
то затихал, осмысливая уже ска-
занное и будто бы прислушиваясь 
к своему сердцебиению. Какой же 
увиделась она мне, молодая поэзия 
России, – так сказать, «на расстоянии 
дыхания»?

Главное, что порадовало: в ней 
нет безразличия, безысходности, 

оторванности от почвы, которая с 
пушкинских времён питает русское 
поэтическое слово. Так, липчанин 
Александр Лошкарёв не отъединяет 
себя от горьких судеб своих соотече-
ственников, живущих «в глухих по-
сёлках, быльём поросших с Союзом 
вместе». Родной город в стихах ка-
лининградца Игоря Голубя притяги-
вает взгляд, «как в свете солнца моря 
зелень». На семинаре Игорь говорил 
об остром чувстве оторванности от 
«материка»: «В какую сторону ни 
поедешь, через сто километров в гра-
ницу упрёшься». Но в стихах нет и 
следа этой оторванности; более того, 
именно он увидел, что «за Байкалом 
чернеют мили», укрытые «дымным 
одеялом» страшных – и ставших для 
нас, жителей «коренной» России, чуть 
ли не привычными лесных пожаров. 
Поэту больно за свою страну, и когда 

он говорит: «Я летел, а тайга дыми-
лась / Во мне…», понимаешь, что это 
не поза, не пустая декларация.

В стихах петербуржца Артёма 
Горшенина есть и яркие метафоры, 
условно говоря, «стоящие на цыпоч-
ках перед зеркалом» («Гайку огня 
накручу на резьбу сигареты»), но 
запоминаются совсем иные образы 
и смыслы: «старый механический бу-
дильник», не заведённый «советских 
лет посланник», вдруг обретший 
голос «не в той стране» – почему, для 
чего?; «стеклянный мир», в котором 
«стеклянные солдаты звенящим мар-
шем следуют на фронт… а жёны ждут 
бойцов в домах стеклянных».

Уже хорошо знакомая воронеж-
ским любителям поэзии Екатерина 
Макушина запомнилась не только 
тонкими, будто бы воздушными 
строками о любви («Вейся, вейся 
дымным пухом, белым вишенным 
цветком…»), но и глубоким осмыс-
лением современности через библей-
ский миф («У Каина белый галстук 
и чёрный «Паркер») с поразительно 
сильным концевым образом: Авель 
не судит своего брата, он просто «на 
зеркало дышит с той стороны».

Стихи о любви поэтессы из Елабу-
ги Светланы Поповой (Зюгиной) пе-
реплавлены в поэзию не только пре-

дельной искренностью лирического 
переживания, но и естественностью 
интонации, глубиной дыхания:

Я вдыхаю твой город глубже,
Выдыхаю как можно реже.
Проплывают навстречу лужи –
Океанами по проезжей.
Жительница районного городка 

с уютным названием Сельцо (Брян-
ская область) Кира Марченкова в 
нашей непростой повседневности 
(«Как будто надломили да и бро-
сили») умеет «не помнить встреч 
ненужных, фраз неискренних», в то 
же время не забывая «готовить ужин, 
как всегда, по-быстрому, в кастрюле 
иероглифы чертя». 

Анастасия Кинаш, выросшая на 
белгородской земле, теперь живёт в 
столице, но в её стихах продолжает 
звучать «Элегия провинции», где 
«ряд маленьких домов в два этажа, 
пришкольный сад и звёзд полынный 
жар» и «открыта ночь для всех гостей 
подряд». И в то же время – «Небо 
в гортани, клекот грозы и боли,/
Крест неумелый на промелькнувший 
храм…».

Стихи тюменчанки Маргариты 
Чекуновой вмещают в себя пласт 
высокой книжной культуры, от 
древнегреческих мифов до истории 
России пушкинских времен. В то 
же время, бросая вызов «жителям 
с холодными глазами» («Суди-
те же, пока не надоест»), она по-
христиански доверчиво относится 
к миру: «Мне выпала судьба всегда 
быть лишней. Но если так, то я не 
помню зла».

А вот живущий в Брянске Максим 
Ковалёв, хоть и пишет пока ещё 

«неровным почерком, с помарками», 
умеет сжать метафору до зримого, 
отнюдь не обытовлённого, очень ём-

кого поэтического образа: «Уставший 
город едет по домам…». Кристина 
Грязных (Гайдукова) ищет себя в 
строках эмоциональных и искрен-
них, где «Весна горячим молоком 
сбегает,/ льётся из-под крышки». 
Яна Цыганкова замечает, что «рас-
сыпалось время, как старые-старые 
бусы», остро чувствует и точно 
схватывает словом «позднюю осень 
в груди» («Слякоть по связки, про-
студа, ангина, жар…»). 

У каждого из участвовавших в 
семинаре авторов нашлись строки, 
которые по праву удостоились до-
брых слов. Правда, для себя не мог я 
не отметить: маловато было в стихах 
семинаристов «оголенного соци-
ального нерва», не «барабанного», 
выверенного сердцем гражданского 
пафоса, чувства личной причаст-
ности к победам-свершениям своего 
Отечества и личной же ответствен-
ности, даже вины за все его беды и 
нестроения. Но разговор об этом на 
совещании шёл, и есть надежда, что 
«племя младое, незнакомое» услы-
шало своих старших. И запомнило 
строку, начертанную на памятнике, 
возле которого сфотографировались 
«на память» участники «Школы 
Платонова» в согретом тихим осен-
ним солнцем Воронеже: «…А без 
меня народ неполный». Запомнило, 
чтобы потом сверять с ней не только 
творчество, но и жизненную стёжку 
свою. Ведь что такое поэзия, вообще 
русская литература без судьбы? Так, 
затейливые узоры на схваченном 
стужей оконном стекле. Красиво, но 
красота эта только простор застит. А 
сердцу без простора тесно. И тянется 
оно к тем узорам – не любоваться, а 
поскорее сквозь них небо продышать, 
жизнь живую…

Возвращение к традиции
В творческих Союзах
Как уже сообщала «Коммуна», в Воронеже прошёл межрегио-
нальный семинар-совещание молодых литераторов «Школа 
Андрея Платонова. К 120-летию со дня рождения писателя». 
Работали четыре секции – одна прозаическая и три поэтиче-
ские, в которых участвовали молодые литераторы из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ростова-на-Дону, Волгограда, Краснодара, 
Тюмени, Калининграда, Брянска, Липецка, Белгорода, Пен-
зы, Таганрога, Елабуги, Советска, Ульяновска, Уфы, Великого 
Устюга и Воронежа. Один из семинаров возглавлял известный 
воронежский поэт Александр Нестругин. Ему и слово. 

СпраВка  «коммуны»
Степень художественной зрелости и личностные качества семинаристов 
позволили мастерам отобрать семь кандидатов на последующее Всероссий-
ское совещание молодых литераторов, которое планируется провести  
в московских Химках в феврале 2020 года. Вот эти литературные имена: 
Дмитрий Ханин (Ростов-на-Дону), Екатерина Стрельникова (Воронеж), 
Александр Лошкарёв (Липецк), Эльвира Пархоц (Воронеж), Павел Пономарёв 
(Воронеж), Ольга Воробьёва (Советск), Екатерина Макушина (Воронеж). 

александр нЕСТруГИн,
поэт, член Союза писателей России

На поэтическом семинаре Александра Нестругина.

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

ре
да

кц
ие

й 
ж

ур
на

ла
 «

п
од

ъё
м

».

Так, воронежцы могли посе-
тить фестиваль шведского 

кино, проходивший в кино- 
театре «Спартак». Или встре-
титься с известной писатель-
ницей и зоологом Хелен Рунд-
грен в областной детской 
библиотеке, где состоялась 
презентация ее книги «Исто-
рия о крошке Эле и космонав-
те Лайке». А на «Винзаводе» 
жители и гости города при-
няли участие в своп-маркете, 
где каждый мог обменяться 
одеждой друг с другом. Много 
важного и интересного в Дни 
Швеции в регионе прошло и 
на базе Воронежского государ-
ственного университета. 

В первый день студенты 
вуза посетили лекцию совет-
ника по культуре Посольства 
Швеции в России Стефана 
Ингварссона. На ней лектор 
говорил о шведских культу-
ре и народных традициях. 
А затем в конференц-зале 
ВГУ состоялась презентация 
«Возможности обучения в 
Швеции». 

На следующий день Во-
ронежский государственный 
университет посетила Ма-
лена Мард, которая сначала 
встретилась с руководством 
вуза. Ректор ВГУ Дмитрий 
Ендовицкий сообщил послу, 
что Воронежский госуни-
верситет является точкой 
притяжения иностранных 
бизнес-партнеров в Воронеж-

скую область, а еще рассказал 
о международной активности 
высшего учебного заведения, 
его богатой истории и про-
дуктивных контактах с евро-
пейскими вузами. 

– Для меня большая честь 
оказаться в Воронеже и в ва-
шем университете. Образова-
ние – важная сфера, которой в 
Швеции уделяется огромное 
внимание. Кроме того, в ми-
ровой повестке остро стоят 
вопросы социальной, эконо-
мической ответственности и 
защиты окружающей среды, 
призывающие всех нас объеди-
нить свои усилия. У ВГУ уже 
есть сложившиеся отношения с 
рядом ведущих вузов Швеции 
и это говорит о том, что у на-
шего сотрудничества большие 
перспективы, – подчеркнула 
Малена Мард. 

Затем посол Швеции пооб-
щалась со студентами ВГУ. 

На встречу с гостем пришли 
представители разных фа-
культетов. Чаще всего вопросы 
дипломату задавали студенты 
факультетов экономического 
и международных отношений. 
Всего за один час успели обсу-
дить многое: антироссийские 
санкции, глобальные пробле-
мы, экологию, международное 
сотрудничество. Символично, 
что практически все вопросы 
и ответы в конференц-зале 
звучали на русском языке. 
Так, Швеция – одно из самых 
благополучных государств 
Евросоюза со стабильной эко-

номикой и успешной полити-
кой социального обеспечения 
граждан. В чем же секрет? 

– Самая главная база – это 
наша экономика. У нас активно 
развивается малый и средний 
бизнес. А еще целенаправлен-
ная политика равноправия 
между мужчиной и женщиной, 
при которой женщина привно-
сит равный вклад в экономику 
страны. Для этого есть сильная 
социальная база. Как вы знаете, 
в Швеции высшее образование 
доступно для всех, государство 
обеспечивает хорошую стипен-
дию, чтобы все независимо от 
личной ситуации могли полу-
чить образование, – ответила 
Малена Мард. 

Спросили госпожу посла и о 
перспективах экономического 
сотрудничества между Шве-
цией и Россией. По мнению 
Малены Мард, они есть, и 
вполне реальные: 

– Наши давние партне-
ры – Германия, Норвегия и 
Дания. На российском рынке 
наше присутствие также уве-
личивается. Просто нужно 
индивидуально подходить к 
конкретному предприятию 
и сфере взаимодействия, и 
работу эту необходимо вести 
с обеих сторон. Я вижу боль-
шой потенциал для развития 
шведских компаний в России. 
Особый интерес представля-
ет сотрудничество в области 
образования. Это базис для 
большого взаимодействия. 

Также Малена Мард добави-
ла, что наиболее перспек-

тивными сферами сотрудни-
чества между двумя странами, 
наряду с образованием, она 
считает торговлю и инвести-
ции. Большую роль в межгосу-
дарственном сотрудничестве, 
по ее мнению, может сыграть 
наш регион:

– Есть ряд шведских ком-
паний, которые уже успешно 
функционируют на террито-
рии Воронежской области. 
Конечно, мы видим здесь пер-
спективы для развития швед-
ских компаний, и я была бы 
рада, если бы они воплотились 
в жизнь. Мы надеемся сделать 
что-то для устойчивого раз-
вития. Этот вопрос стоит на 
повестке дня. 

Достаточно много говорили 
об экологических проблемах. 
По мнению посла, они явля-
ются одним из самых важных 
аспектов международной по-
литики. В самой же Швеции 
защите окружающей среды 
уделяется огромное внимание. 

– Швеция – маленькая 
страна. Мы все заботимся о 
состоянии окружающей среды. 
Почти сорок лет налаживали 
этот процесс и в сфере про-
мышленности, и на уровне за-

конодательства. В этой области 
в условиях реализации полити-
ки социально-экономической 
ответственности есть много 
возможностей по совместной 
работе наших стран, – расска-
зала госпожа посол. 

В конце встречи прозвучал 
вопрос и о стереотипах. Каким 
шведы представляют себе рус-
ского человека? 

– Существуют стереотипы 
о каждой стране. Я не знаю, 
как у вас представляют себе 
шведок, но у нас – это девушка-
блондинка, которая много 
знает. Для моих соотечествен-
ников Россия связана с клас-
сической культурой: музыкой, 
театром и балетом. Самое важ-
ное для наших стран – обмен 
культурным опытом и установ-
ление личных контактов, – от-
ветила госпожа посол. 

После общения со студен-
тами Малену Мард ждало 

еще одно знакомство с русской 
культурой. В музеях истории и 
редкой книги ВГУ для нее про-
вели экскурсию. А затем здесь 
же для почетного гостя высту-
пил лауреат международных 
и всероссийских конкурсов 
фольклорный ансамбль «Те-
рем». Малена Мард слушала 
русские народные песни и 
частушки, водила хоровод с 
участниками ансамбля и рек-
тором университета.

На следующий день в лабо-
ратории экологического мони-
торинга ВГУ глава российского 
представительства компании 
English First Ирина Эддайра 
встретилась с Дмитрием Ендо-
вицким. А после студенты вуза 
прослушали лекцию руководи-
теля проектов Шведского эко-
логического исследовательско-
го института Ронни Арнберга  
о том, как в Швеции обращают-
ся с бытовыми отходами. 

Реальные перспективы  
сотрудничества России и Швеции
Вузы | В Воронежском государственном университете прошла встреча студентов с Чрезвычайным и Полномочным Послом 
Швеции в России Маленой Мард 
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Малена Мард и Дмитрий Ендовицкий. 

Сергей ДороХоВ

Диалог состоялся в рамках Дней Швеции в Во-
ронежской области, которые собрали вместе в 
столице Черноземья более тридцати представи-
телей шведского бизнеса, культуры, посольства и 
Шведского торгового и инвестиционного совета. За 
несколько дней жители региона смогли по-новому 
взглянуть на традиции, искусство и образ жизни 
подданных другой страны.

«Коммуна» – ваш консультант
раздел ведёт Ярослава ЯноВа

Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53  
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,  
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.

Земля и люди | Консультирует  
замглавы Федеральной кадастровой палаты 
Марина Семёнова
Согласование границ

Как правильно согласовать границы земельных 
участков с соседями?

В июне Президент России Владимир Путин под-
писал Закон «О внесении изменений в Федеральный 
закон «О кадастровой деятельности» и Федеральный 
закон «О государственной регистрации недвижимости», 
который позволяет урегулировать вопрос согласования 
общих границ земельных участков. Эксперты Феде-
ральной кадастровой палаты подготовили инструкцию 
о корректном проведении согласования границ, а также 
рассказали, как с помощью внесения информации в 
Единый государственный реестр недвижимости (ЕГРН) 
защитить свои права и законные интересы. 

Законом о кадастре установлено, что местоположение 
границ согласовывается с гражданами, обладающими 
смежными земельными участками на праве собственно-
сти, пожизненного наследуемого владения, постоянного 
(бессрочного) пользования или аренды на срок более 
пяти лет. Согласование границ является обязательной 
частью межевания в случае уточнения границ существу-
ющего участка или если сведения о границах смежных 
участков отсутствуют в ЕГРН. 

Чтобы провести установление границ, собственнику 
необходимо воспользоваться услугами кадастрового 
инженера. Сделать это можно на общедоступном сервисе 
«Реестр кадастровых инженеров».

Кадастровый инженер должен и провести процедуру 
согласования границ: индивидуально с каждым владель-
цем смежного участка или на общем собрании. В том и 
другом случае составляется акт согласования, который 
заверяется личными подписями всех заинтересованных 
лиц или их представителей. 

Порядок проведения собрания регламентируется 
Федеральным законом «О кадастровой деятельности». 
Так, согласно статье 39, все заинтересованные лица 
должны быть уведомлены о месте и времени проведения 
собрания не позднее чем за 30 дней до предполагаемой 
даты. Для этого кадастровый инженер направляет право-
обладателям смежных земельных участков извещения: 
на почтовые или электронные адреса. 

Закон разрешает проводить собрание собственников 
в любом месте – по согласованию с заинтересованным 
лицами, даже без выезда на участок. Но в интересах пра-
вообладателей – участвовать в процессе установления 
границ на местности. Стоит подписывать акт согласо-
вания, только убедившись в правильности установления 
местоположения границ.

При несогласии с расположением смежных границ и 
невозможности разрешить спор с соседом необходимо 
подать кадастровому инженеру письменные возражения. 
Их кадастровый инженер зафиксирует в акте согласо-
вания, а оригиналы возражений станут неотъемлемой 
частью межевого плана. Законодательство не наделяет 
кадастрового инженера правом решать земельные споры, 
поэтому при наличии обоснованных возражений орган 
регистрации прав приостановит учетно-регистрационные 
действия, а решать разногласия соседям придется уже в 
суде. В этом случае надо подать исковое заявление в суд. 
Кадастровый инженер, проводивший межевание, также 
может быть привлечен к делу в качестве третьего лица.

Судебные тяжбы по вопросам установления гра-
ниц участков считаются одними из самых сложных и 
длительных. Поэтому по возможности урегулировать 
земельный спор лучше на стадии согласования границ. 

Важно отметить – если кадастровый инженер не 
может найти адрес смежника, адресованное ему изве-
щение публикуется в прессе, обычно – в местной газете. 
Несмотря на то, что адресат может не прочитать объяв-
ление в газете, он будет считаться надлежащим образом 
оповещенным. При этом отсутствие возражений с его 
стороны, неявка на собрание будут расцениваться как 
согласие с границами земельного участка соседа. Таким 
образом, согласование границы смежного участка может 
состояться без его владельца. 

Предотвратить подобную ситуацию помогает внесе-
ние контактных данных правообладателей земельных 
участков в ЕГРН. Добавить почтовый или электронный 
адрес в ЕГРН стоит каждому правообладателю. Наличие 
контактов в ЕГРН предоставит собственнику возмож-
ность своевременно получать извещения о проводимых 
согласованиях при уточнении границ и действиях, кос-
венно связанных с его недвижимостью. 

Добавить свои контактные данные в сведения ЕГРН, 
чтобы всегда оставаться на связи, просто: достаточно 
подать соответствующее заявление в ближайшем офисе 
МФЦ.

Отсутствие возражений, равно как и отказ подпи-
сывать акт согласования, принимать извещение или 
контактировать после его получения, служат основа-
ниями считать смежные границы участка официально 
согласованными. Процедура согласования общих границ 
имеет большое значение для всех заинтересованных лиц. 
Добавление адреса в сведения ЕГРН позволит владель-
цу смежного участка вовремя получить уведомление 
о проведении собрания, а личное присутствие при за-
мерах поможет предотвратить возможные ошибки при 
установлении границ. 

В числе важнейших новаций – утверждение права 
кадастровых инженеров запрашивать из ЕГРН необхо-
димую для кадастровых работ информацию, в том числе 
сведения об адресах владельцев недвижимости: почтовых 
и электронных. Доступ к актуальным и достоверным 
контактам из реестра недвижимости снизит риски для 
владельцев земельных участков при проведении про-
цедуры согласования границ смежных участков.

Право на наследство
Как подтвердить своё право на наследство на зе-

мельный участок и дом?
При открытии наследственного дела для удостове-

рения прав на недвижимое имущество требуется пред-
ставить нотариусу документы, на основании которых 
зарегистрировано вещное право. Теперь нотариус по 
запросу может получить сведения о документах, на осно-
вании которых зарегистрировано право наследодателя. 
Ранее такие сведения предоставлялись только по запросу 
правообладателя, его законного представителя или до-
веренного лица. Нотариус не имел возможности запра-
шивать эту информацию из ЕГРН самостоятельно. 

Приказ Минэкономразвития от 20.03.2019 № 144 
наделил нотариуса правом заверять и направлять в Фе-
деральную кадастровую палату запрос о получении све-
дений из ЕГРН о документах-основаниях осуществления 
государственной регистрации вещного права. 

Расширение перечня сведений, которые нотариус 
вправе самостоятельно запрашивать из ЕГРН, позволяет 
урегулировать вопрос получения документов, необходи-
мых для ведения наследственных дел, без посредничества 
наследников. Нотариус может запросить данные в бу-
мажном или электронном виде, самостоятельно подписав 
запрос. Таким образом, при оформлении наследства 
гражданам станет проще получить нотариальное удо-
стоверение имущественных прав. 
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ПОДПИСКА-2020
В любом почтовом отделении Воронежской области  
можно оформить подписку на газету «Коммуна» на первое по-
лугодие 2020 года. Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету 
«Коммуна» по индексу П5156 – цена 632,58 руб.  
Индекс П5160 для пенсионеров и инвалидов с ценой подписки 614,58 руб.
По индексу П5803 вы сможете подписаться на весь 2020 год — цена 1202,86 руб.
Цену на доставку газет Почта России увеличила, но сохранила 20-процентную 
скидку от стоимости услуг по подписке и доставке газет ветеранам, участникам 
Великой Отечественной войны, инвалидам I и II групп. Для получения скидки 
необходимо предъявить соответствующее удостоверение. 
Для предприятий и организаций подписка по индексу П5114 стоит 832,86 руб.

Зашёл на почту – купил «Коммуну» 
Если рядом с вашим домом нет газетного киоска или его  
закрыли, не отчаивайтесь. Загляните в ближайшее почтовое отделение  
и в нём вы найдёте экземпляры «Коммуны», предназначенные для розничной продажи. 
Но самый надежный способ не пропустить ни одного номера –  
это оформить полугодовую подписку.

поздравительная открытка
Доктора политических наук, профессора,  

заведующую кафедрой социологии и политологии  
Воронежского государственного университета, постоянную 

ведущую нашей рубрики «Политический дневник» 

Александру Викторовну
ГлухоВу 

поздравляем с днём рождения.

Для читателей «Коммуны» стало 
традицией – сверять свои ощущения 
от ситуации в стране и в мире с точ-
ным анализом Александры Глуховой. 
Глубокие знания, широкая эрудиция и 
тонкая интуиция позволяют ей быть 
одним из самых авторитетных иссле-
дователей, на оценки и прогнозы ко-
торого опираются в государственных 
структурах, с чьим мнением считают-
ся, в том числе и оппоненты.

Уважаемая Александра Викто-
ровна! 

Сердечно поздравляем Вас с днем рождения, желаем креп-
кого здоровья, счастья, благополучия, женского очарования! 
Пусть Ваши заметки продолжают собирать интеллектуальную, 
заинтересованную в профессиональном анализе политических 
процессов аудиторию. Творческой яркости и благодарных 
учеников!

«Коммуновцы».

внИмАнИе!
27 декабря 2019 г. состоится

очередное заседание конференции  
Воронежской региональной  

общественной организации охотников  
и рыболовов 16-го созыва 
по адресу: г.Воронеж, ул. Минская, д.1  

(здание – офис ВрОООир).

регистрация делегатов –  
с 9 часов 30 минут до 10 часов 30 минут.
Начало заседания – в 10 часов 30 минут. 

Тел. для справок: 226-55-60, 226-29-45, 226-45-10.

Совет Вроооир.
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По горизонтали: 5. Французский хрусталь. 6. Переселенец 
внутри страны. 8. Хост, сетевой компьютер, обеспечивающий 
обмен информацией. 10. Искусство сценического танца. 11. 
Совет старейшин у евреев. 12. Район в МНР. 14. Крутой ро-
кер, «ночной волк». 15. Полный круг вращения. 16. Трубка 
для прослушивания сердца и легких. 19. Дождь, град, снег. 
21. Водопад с уступами. 22. Злая волшебница у Пушкина. 23. 
Госпожа в Италии, Португалии. 25. Государственный язык 
Израиля. 26. В музыке – величественно. 27. Получатель 
письма. 28. Милосердие, отзывчивость, душевность.

По вертикали: 1. Фиолетовый «житель» огорода. 2. Кар-
точный принц, мальчик. 3. Неизменный спутник икса. 4. 
Мультяшный художник. 7. Выпуклая резьба на драгоценном 
камне. 8. Вид спорта – сочетание воднолыжного слалома, 
акробатики и прыжков. 9. Сражение, битва, схватка. 12. Ита-
льянский шут, клоун. 13. Родина Наполеона, остров. 17. По-
каяние. 18. Лот для измерения глубин. 20. Государственный 
язык Индии. 24. Заключение под стражу. 25. Марал.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

По горизонтали: 5. Баккара. 6. Мигрант. 8. Вебсервер. 
10. Балет. 11. Кагал. 12. Аймак. 14. Байкер. 15. Оборот. 16. 
Фонендоскоп. 19. Осадки. 21. Каскад. 22. Наина. 23. Донна. 
25. Иврит. 26. Грандиозо. 27. Адресат. 28. Доброта. 

По вертикали: 1. Баклажан. 2. Валет. 3. Игрек. 4. Аниматор. 
7. Гемма. 8. Вейкбординг. 9. Ратоборство. 12. Арлекин. 13. 
Корсика. 17. Исповедь. 18. Батиметр. 20. Хинди. 24. Арест. 
25. Изюбр.

Подарки выбирают сами 
авторы рисунков, они должны 
быть не дороже четырех тысяч 
рублей. 

1 декабря 2019 года закан-
чивается приём рисунков, а 

награждение трёх победителей 
конкурса пройдёт в редакции 
газеты «Коммуна» 13 декабря 
2019 года.

Все заявки, поданные на 
конкурс, могут быть выпол-

нены, так как любой родитель 
может стать благотворителем 
– оплатить покупку игрушки 
в интернет-магазине и её до-
ставку юному художнику.

Чтобы получить игрушку 
за рисунки, нужно прочитать 
условия конкурса, зарегистри-
роваться на сайте, нажать «До-
бавить заявку», заполнить все 
поля и сохранить. А тот, кто 
хочет стать благотворителем, 
переходит по ссылке «Я вы-
полню заявку», вводит номер 
заявки, которую хочет выпол-

нить, и модератор блокирует 
заявку, чтобы её не выполнил 
кто-нибудь другой.

Все участники конкурса по-
лучают дипломы в электрон-
ном виде – в «Моём кабинете» 
есть ссылка для скачивания 
«Мои дипломы».
Организаторы –  
ООО «Редакция газеты «КОММУНА»,  
ВООБО «Многодетная семья». 
Участие в конкурсе означает  
согласие на обработку  
персональных данных. 

На правах рекламы.

Когда у ребёнка есть брат или сестрёнка
Конкурс
Редакция газеты «Коммуна» и Воронежская област-
ная общественная благотворительная организация 
«Многодетная семья» проводят конкурс детских 
рисунков «Когда у ребёнка есть брат или сестрён-
ка». Конкурс проводится онлайн на платформе 
zarisunok.ru. 

земляки
Люди с ограниченными физиче-
скими возможностями в боль-
шом городе, что ни говори, но 
всё-таки на виду. Их курируют и 
спортсмены, и культработники. 
Им всячески помогают. А я рас-
скажу о хуторском — Николае 
Солодовникове, который стойко 
выдержал всё, что выпало на его 
долю.

Эмиль аБроСимоВ
Верхнемамонский район

Хутор Оробинский, где живёт Со-
лодовников, – на самом краю Верх-

немамонского района, в степи, на пол-
пути к Россоши. Хутор, который вовсю 
упирается и не хочет попадать в разряд 
исчезающих. Судьбу его решают люди, 
живущие здесь, такие же крепкие духом, 
неподдающиеся невзгодам, как и сам 
Николай.

Обитает Солодовников по-прежнему 
в тесной родительской хатёнке. Сейчас 
вдвоём с крёстной, сестрой матери Татья-
ной Григорьевной, 92-летней бабушкой. 

Раньше, сорок три года назад, здесь 
вообще было светло и радостно. Нико-
лай объявил отцу-матери, что приглядел 
хорошую девушку Катю и готов на ней 
жениться.

Жених он был завидный. Мало того, 
что красив и строен, да ещё и один из луч-
ших механизаторов колхоза с названием 
«Заря коммунизма». Отец — пастух, мать 
— доярка, Николая же мёдом не корми – 
подай технику. В Дерезовской средней 
школе он охотно прошёл механизатор-
ский всеобуч, а хлеборобские навыки при 
поддержке наставников успешно развил 
на полях колхоза. И поныне Солодов-
никову как сладкий сон вспоминаются 
торжественные посвящения в хлеборобы.
Этот ритуал отрабатывался годами и для 
многих стал судьбоносным.

Торжества проходили в сквере у 
памятника Герою Советского Союза 
Василию Прокатову. Это он, гвардии 
сержант, в декабре 42-го, чтобы не за-
хлебнулась атака однополчан, взобрался 
по обледенелой круче к вражескому дзоту 
и закрыл собой амбразуру. Его подвигом 
гордились. В колхозе существовало и 
«поле Прокатова». Право работать на нём 
надо было заслужить. 

Солодовников заслужил.
Особенно отличился он в ходе ударной 

вахты, посвящённой 30-летию Победы над 
фашистской Германией. В числе других 
воронежских комсомольцев-победителей 

Всесоюзного соревнования Николая 
удостоили чести сфотографироваться в 
Москве у Знамени Победы, рядом с тогда 
ещё здравствовавшим Героем Советского 
Союза Мелитоном Варламовичем Канта-
рия, водрузившим это Знамя над рейхста-
гом в мае сорок пятого. 

Так что, повторюсь, женихом Солодов-
ников был завидным. 

За день до свадьбы пришел он с поля, 
завёл свой мотоцикл и помчался к 

автотрассе Москва – Ростов. На пово-
роте в Дерезовку Николай намеревался 
встретить брата Петра из Воронежа. Но 
автобус пронёсся в ночи без остановки. 
На обратном пути Солодовникову пока-
залось, что только на миг смежил глаза, 
но этого было достаточно, чтобы тяжёлый 
мотоцикл не вписался в поворот и вместе 
с седоком упал с обрыва в яр.

Его нашли ранним утром, как гово-
рится, еле-еле душа в теле. Доставили 
в райбольницу, выяснили, что помимо 
можественных ушибов серьёзно по-
вреждён позвоночник. Отправили по 
«скорой» в Воронеж. Как ни старались 
врачи поставить Николая на ноги, им это 
не удалось. Пока лежал на излечении, ча-
сто наведывалась Катя, плакала, умоляла, 
чтоб не отчаивался, она останется с ним. 
Набрался мужества, объяснился с Катей 
раз и навсегда:

– Давай будем честными до конца. Я 
сломал свою судьбу, а твою — не буду, 
прости и... прощай.

Домой Николай вернулся в инвалид-
ной коляске.

Были, понятно, и после отчаянные 
попытки вырваться из жестокого оцепе-

нения. По санаторной путевке, преодолев 
массу неудобств, ездил в Крым, купался в 
целебном озере, проходил курс грязевых 
процедур. Всё, о чём писал по избавлению 
от подобных недугов легендарный Вален-
тин Дикуль, перечитал, испытал на себе 
методы, им предложенные. 

Безрезультатно. 
Пришлось, скрепя сердце, перестраи-

вать свою жизнь.
К счастью, Николай увлекался радио-

техникой и даже конструировал само-
дельную радиостанцию. Когда случилась 
беда, Солодовников с удвоенным азартом 
начал пробиваться в эфир. В советское 
время получить разрешение на это было 
непросто. Подключились секретарь парт-
кома колхоза Пётр Шевцов, инструктор 
райкома партии Николай Мирошничен-
ко. Оставалось только получить свиде-
тельство в областном ДОСААФ. Но... 
на законных основаниях поработать не 
пришлось. Уже во время перестройки 
россошанский радиолюбитель подарил 
Солодовникову изрядно потрёпанный 
приёмник. Николай наладил его и стал 
выходить в эфир. С иностранцами без 
знания английского языка общение за-
труднялось. Разговаривал больше со сво-
ими — белгородцами и воронежцами.

В 90-е годы жизнь стала непредсказуе-
мой. Пришлось изо дня в день думать 

о хлебе насущном. Солодовников начал 
на дому ремонтировать телевизоры. Зап-
части привозил брат Петр, работавший 
после политехнического института ин-
женером в Воронеже, друзья в Богучаре 
и Россоши. А однажды с центральной 
усадьбы уже рушившегося колхоза 
привезли кучу списанных генераторов. 
Николай Костюченко, бывший тогда во 
главе хозяйства, попросил:

– Выручай, тёзка, новые не купишь, а 
из этих кое-что собрать можно, ты же по 
электрике соображаешь.

Как раз гостили племянники. Они 
взялись помочь Николаю — принести, 
поднять генераторы, а за верстаком руки 
мастера не подводили.

Во всем этом просматривается твёр-
дость характера Солодовникова: не по-
казывать свою беспомощность. Да, он — в 
инвалидной коляске, но многое может. 

На днях созвонился с Солодовнико-
вым:

– Как дела?
– Сдаваться не собираюсь, – ответил 

Николай. – Мы с крёстной не одни. Брат 
Пётр наведывается постоянно, друзья не 
забывают: вот подключили мне интернет. 
Спасибо им. Соцработник Татьяна Ель-
шина о нас, как о родных, заботится. 

Живём!

Преодоление
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ФУТБОЛ

По всем статистическим данным 
«Факел» превзошел соперника: и 
по владению мячом, и по ударам по 
воротам, и по попаданию в створ, 
и по выполненным угловым. Даже 
гол воронежцы забили первыми, 
что случается по большим празд-
никам. 

От углового флажка Дмитриев 
навесил мяч в центр штрафной пло-
щади, и Рябокобыленко в борьбе с 
двумя защитниками на 13-й минуте 
точно пробил головой. Это был 
первый мяч, забитый «Факелом» 
со стандартного положения (если 
не считать два реализованных пе-
нальти). 

Воронежцы, похоже, сами испуга-
лись своей дерзости, и всей командой 
отошли назад, пытаясь сохранить 
добытое преимущество, но были 
за это незамедлительно наказаны. 
Ответный гол они пропустили тоже 
после подачи с углового удара. В 
районе 11-метровой отметки снаряд 
поймал на ногу Буранов и вонзил его 
в верхний угол ворот Бучнева – 1:1. 

Случилось это за пять минут до 
перерыва. «Жар-птица» победы 
упорхнула из рук, и ловить ее нужно 
было уже после перерыва. Но в сетку 
мяч так ни разу и не попал. Причин 
было несколько: не хватало скорости, 
было много ошибок в передачах.

Результаты матчей 24-го тура. 
«Балтика» (Калининград) – «СКА-
Хабаровск» 1:0, «Нижний Новгород» 
- «Чайка» (Песчанокопское) 1:2, 
«Армавир» - «Торпедо» (Москва) 
2:1, «Авангард» (Курск) – «Шин-
ник» (Ярославль) 2:2, «Спартак-2» 
(Москва) – «Луч» (Владивосток) 
0:2, «Текстильщик» (Иваново) – 
«Нефтехимик» (Нижнекамск) 1:2, 
«Енисей» (Красноярск) – «Томь» 
(Томск) 3:0, «Ротор» (Волгоград) – 
«Краснодар-2» 0:0, «Химки» - «Чер-
таново» (Москва) 3:1.

23 ноября «Факел» проведет свой 
последний матч в нынешнем году. 
Его соперником станет «Нижний 
Новгород». Встреча начнется на 
Центральном стадионе профсоюзов 
в 15 часов. Вход – бесплатный.

«Стандартная» ничья в гостях
«Мордовия» (Саранск) – «Факел» (Воронеж) 1:1
В этой встрече сошлись две команды, замыкающие турнир-
ную таблицу. С каждым матчем их шансы на выживание в 
ФНЛ уменьшаются. В воскресенье обоим коллективам пред-
ставилась возможность обыграть равного себе соперника и 
сделать шаг вперёд, сократив отставание от ушедшей вперёд 
колонны. Увы, использовать её не удалось.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Славный юбилей!
Воронежская спортивная школа олимпийского 

резерва №10 отметила славный юбилей – пятьдесят 
лет! За эти годы школа-юбиляр подготовила огромное 
количество борцов вольного и классического стиля, в 
том числе победителей и призёров чемпионатов СССР 
и России, участников мировых и европейских турниров 
и Олимпиад.

– Любую спортшколу определяют, в первую очередь, её 
тренеры, – отметил руководитель департамента физиче-
ской культуры и спорта Воронежской области Владимир 
Кадурин. – Ведь качество их работы задает жизненный 
тренд для учеников. Совсем скоро база школы пополнит-
ся ещё двумя залами. А одной из наших главных задач 
по-прежнему остается создание в Воронеже современного 
комплекса единоборств, в котором мы сможем проводить 
соревнования самого высокого уровня!

«Серебро» первого этапа
В Казахстане на базе Центра лыжного спорта Щу-

чинска состоялся первый этап Континентального Кубка 
Восточной Европы по лыжным гонкам. 

Щучинск – курортный город в Северном Казахстане – в 
Акмолинской области. В этих соревнованиях принимают 
участие лыжники из России, Беларуси, Украины и Казах-
стана. В нынешнем сезоне турнир будет состоять из семи 
этапов. Следующий этап пройдёт в посёлке городского 
типа в Аскизском районе Республики Хакасия России.

А в лыжной гонке в Щучинске успешно выступила 
воронежская спортсменка Дарья Рогозина. В индивиду-
альной гонке на пять километров она заняла второе место, 
пропустив вперёд только представительницу Беларуси 
Анастасию Кириллову. Третье место заняла ещё одна 
россиянка Наталья Баракина.

«Оранжевый атом»
В манеже нововоронежского спорткомплекса 

«Старт» прошли финальные матчи чемпионата Концерна 
«Росэнергоатом» по баскетболу «пять на пять» «Пла-
нета баскетбола – Оранжевый атом».

Чемпионат состоял из двух этапов – отборочного и 
финального. В финале за награды соревнований боро-
лись лучшие баскетбольные дружины российских АЭС. 
Специальным гостем турнира стал руководитель департа-
мента профессионального баскетбола РФБ, Заслуженный 
мастер спорта России, серебряный призёр чемпионата 
мира, чемпион Европы, четырёхкратный чемпион России 
Никита Моргунов.

По итогам финального турнира в тройку лучших ко-
манд вошли: Ленинградская АЭС, Курская АЭС и Бело-
ярская АЭС (Свердловская область).

С переменным успехом
Женский волейбольный клуб «Воронеж» завершил 

матчи первого круга первенства России среди команд 
высшей лиги «Б». 

В восемнадцати играх подопечные Левона Джагиняна 
набрали 24 очка и занимают шестое место из одиннадцати 
команд. ВК «Воронеж» одержал девять побед и столько 
же встреч проиграл. Несыгранными остались два матча 
с клубом «Рязань-РГУ», которые перенесены на более 
поздние сроки. А возобновится первенство после почти 
месячного перерыва – воронежский коллектив ждут ви-
зиты в Брянск и Тулу. 

ВК «Воронеж», укомплектованный молодыми  
волейболистками, по итогам первого круга занимает 

место в середине турнирной таблицы.

Также с переменным успехом выступает и мужской 
волейбольный клуб «Кристалл-Черкизово». Подопечные 
Дмитрия Митрофанова в текущем сезоне провели двенад-
цать игр и набрали 24 очка. Эти показатели позволяют 
воронежцам занять шестое место из двенадцати команд.

Почтили память тренера
В воронежском Спортивно-культурном центре «Со-

гдиана» прошёл открытый турнир по настольному тенни-
су, посвящённый памяти мастера спорта СССР, детского 
тренера Е.Н.Заяц. 

Победителями и призёрами соревнований стали де-
вушки 2007 г.р. и моложе: Яна Казакова (Воронеж), Ольга 
Заболева (Старый Оскол), Ульяна Чувашина (Воронеж); 
юноши 2007 г.р. и моложе: Андрей Крикунов (Дрезна, Мо-
сковская обл.), Олег Кобзев (Липецк), Данила Патраков 
(Воронеж); девушки 2004 – 2006 г.р.: Любовь Карпунец 
(Дрезна, Московская обл.), Марина Медведева (Рязань), 
Александра Прошлякова (Рязань); юноши 2004 – 2006 г.р.: 
Алексей Кочетков (Данков, Липецкая обл.), Андрей Гулев-
ский (Липецк), Иван Зеленев (Анна, Воронежская обл.).

Кубок – у «Хлебороба»
В Липецке состоялся Кубок СФФ «Центр» по мини-

футболу. Победителем турнира стал «Хлебороб» (пгт 
Хохольский Воронежской области), который в финале 
вырвал победу у липецкого коллектива ЛГТУ со счётом 
4:3. Хет-триком в составе победителей отметился Иван 
Чернышёв.

В матче за третье место клуб ВГППК из Воронежа одо-
лел сборную Рязанской области с результатом 6:3. Пятое 
место занял «Орёл ГУ», переигравший белгородский 
«Технолог» со счётом 5:1. Индивидуальными наградами 
были отмечены наши земляки: лучший вратарь: Иван 
Зозин (ВГППК); лучший бомбардир: Иван Чернышёв и 
лучший игрок: Сергей Солнцев (оба – «Хлебороб»).

В Воронеже прошёл традиционный мини-футбольный 
турнир, посвящённый памяти арбитра Всесоюзной катего-
рии Николая Ивановича Козьякова. В мемориале приняли 
участие команды, составленные из судей, представляющих 
регионы Союза Федераций футбола «Центр». Всего за 
победу боролись девять коллективов, лучшим из которых 
стала команда арбитров Воронежа. Второе место завоевала 
сборная Волгограда, «бронза» у команды Орла.

Леонид ХРУЩЁВ.
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КРИМИНАЛ

«Накрыли» 
наркопритон
Сотрудники отдела полиции № 7  
УМВД России по Воронежу выявили и 
пресекли деятельность наркопритона, 
организованного в одном из много-
квартирных домов по улице Новоси-
бирская.

Полицейские установили, что 41-летняя 
местная жительница предоставляет свою квар-
тиру наркозависимым гражданам для изготов-
ления и потребления запрещённых веществ. 
Посетители за предоставляемое помещение 
расплачивались наркотическими средствами, 
которые подозреваемая использовала в личных 
целях.

В квартире оперативники обнаружили и 
изъяли наркотики. Изъятое направили на экс-
пертизу. Её результаты подтвердили содержание 
наркотических веществ. Владелицу квартиры 
доставили в отдел полиции. Она пояснила, что 
не раз предоставляла помещение для изготов-
ления и употребления наркотиков различным 
гражданам.

Отдел дознания отдела полиции № 7 УМВД 
России по Воронежу возбудил уголовное дело по 
признакам организации либо содержания при-
тонов для потребления наркотических средств 
или психотропных веществ.

Санкция соответствующей статьи УК преду-
сматривает максимальное наказание до четырёх 
лет лишения свободы. Подозреваемой избрана 
мера пресечения в виде подписки о невыезде, 
сообщает ГУ МВД России по Воронежской 
области.

Анатолий КРУГЛОВ.

евгений марТыноВ
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